
В прокуратуре Карачаево-
Черкесии снова собрались 
представители правоохрани-
тельных структур, обществен-
ники, чтобы обсудить в рам-
ках круглого стола одну  
из важных тем — борьбу  
с коррупцией. 

В мероприятии приняли уча-
стие председатель комиссии 
Общественной палаты КЧР по 
территориальному развитию и 
взаимодействию с обществен-
ными советами всех уровней, 
ОНК, СМИ Евгений Жедяев, ис-
полняющая обязанности на-
чальника отдела по профилак-
тике коррупционных и иных 
правонарушений Управления 
Главы КЧР по вопросам проти-
водействия коррупции Елизаве-
та Дорохина, а также представи-
тели республиканских средств 
массовой информации. 

Открыл встречу старший по-
мощник прокурора КЧР по над-
зору за исполнением законода-
тельства о противодействии 
коррупции Радмир Боташев, 
который отметил, что подобные 
дискуссионные мероприятия 
носят многоплановый характер 
и направлены на обеспечение 
исполнения антикоррупцион-
ного законодательства. 

— Коррупция — достаточно 
древнее явление, как и социаль-
ное общество, в котором жили и 
живут люди. Человечество всег-
да пыталось понять причины 

коррупции, найти эффективные 
способы борьбы с ней. И сегодня 
эту борьбу продолжают надзор-
ные органы. Прокуратура всегда 
на страже порядка, при этом 
принимает необходимые меры 
по устранению правонарушений 
в обществе. Так, в истекшем пе-
риоде 2023 года выявлено и пре-
сечено свыше 1,3 тысячи нару-
шений закона, внесено 550 ак-
тов прокурорского реагирова-
ния, по результатам 
рассмотрения которых к раз-
личным видам ответственности 
привлечено около 233 долж-
ностных лиц, 1 лицо уволено в 
связи с утратой доверия, — рас-
сказал Р. Боташев. 

На встрече также говорили о 
том, что на системной основе ре-
ализуются прокурорские полно-
мочия по надзору за исполнени-
ем законодательства о государ-
ственной и муниципальной 
службе, в части соблюдения 
установленных обязанностей, 
запретов и ограничений. Также 
на контроле представления све-
дений о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественно-
го характера, принимаются ме-
ры по пресечению выявленных 
нарушений. 

— По материалам прокурор-
ских проверок следственными 
органами возбуждено два уго-
ловных дела, по двум проводят-
ся доследственные проверки. И 
это далеко не весь список про-
водимых работ по привлече-
нию к административной от-
ветственности лиц, совершив-
ших коррупционные правона-
рушения. По постановлениям 
прокуроров к административ-
ной ответственности привлече-
ны 49 лиц, сумма наложенных 
штрафных санкций составила 
690 тысяч рублей, — добавил  
Р. Боташев. 

Он также отметил работу пра-
воохранительных органов, ко-

торыми было воз-
буждено в рассма-
триваемом периоде 
95 уголовных дел 
коррупционной на-
правленности, ос-
новную массу кото-
рых составляют 
факты мошенни-
честв и служебных 
подлогов. Увеличи-

лось количество фактов взяточ-
ничества с 30 до 36. В суды на-
правлено 45 уголовных дел. 

— Коррупция подрывает дове-
рие обычных граждан к предста-
вителям власти, приводит к де-
градации социума, ухудшению 
социальных и политических 
структур. Подобный процесс на-
носит серьезный урон престижу и 
имиджу нашего государства на 
мировой политической арене. 
Нельзя допускать распростране-
ния этой «болезни», поэтому мы 
должны работать сообща — те же 
власти и органы прокуратуры. Не 
надо забывать, что коррупция — 
урон авторитету государства, — 
отметила и. о. начальника отдела 
по профилактике коррупцион-
ных и иных правонарушений 
Управления Главы КЧР по во-
просам противодействия корруп-
ции Елизавета Дорохина.
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Прощай, любимая школа!
Тысячи выпускников получили аттестаты 
зрелости и вступили во взрослую жизнь с. 3

Спорт по-кавказски
В Карачаевске прошел турнир 
по этническим единоборствам с. 4

Чтобы давление не шалило
Советы врача-кардиолога Лейлы Джатдоевой 
помогут вам сохранить здоровье с. 3

Нам предстоит много трудиться
Рашид Темрезов выступил с Докладом-Посланием об итогах работы органов власти 
Карачаево-Черкесии за 2022 год и задачах на 2023 год

В мероприятии приняли уча-
стие депутаты Народного Со-
брания, представители право-
охранительных и силовых 
структур, главы муниципаль-
ных районов, духовенство, об-
щественные организации, за-
служенные деятели, а также 
представители массмедиа. 

Свое выступление глава реги-
она Рашид Темрезов начал со 
специальной военной опера-
ции, подчеркнув, что 2022 год 
стал переломным в мировой 
истории. Он отметил, что Рос-
сия ответила на брошенный вы-
зов и на данный момент ярко 
демонстрирует свой суверени-
тет и право на жизнь не только 
на поле боя, но и во всех сферах 
деятельности. Память павших 
земляков почтили минутой 
молчания. 

Новые меры поддержки 
для участников СВО

Глава КЧР Рашид Темрезов 
объявил о новых мерах социаль-
ной поддержки для семей участ-
ников СВО. Он отметил, что для 
более плотного контакта и адрес-
ной помощи в регионе выстрое-
но тесное взаимодействие с зем-
ляками — участниками спецопе-
рации, в том числе через коман-
диров воинских частей. 

— В места дислокации наших 
войск в зону СВО регулярно вы-
езжают члены Правительства, 
депутаты, главы городов, райо-
нов. Кроме того, для всех участ-
ников СВО и членов их семей 
нами были разработаны и дей-
ствуют региональные меры под-
держки. Помимо этого, респу-
бликанской межведомственной 
комиссией были составлены па-
спорта всех семей наших воен-
нослужащих. Им оперативно 
оказывается помощь по реше-
нию бытовых вопросов, трудоу-

стройства, оказания психологи-
ческой и медицинской помо-
щи, — сказал Рашид Темрезов.

Глава республики предложил 
ввести новые меры поддержки, в 
их числе — семьям всех катего-
рий военнослужащих, выполня-
ющих задачи в зоне СВО, выпла-
чивать региональный материн-
ский капитал, начиная с первого 
ребенка. Сейчас эта мера под-
держки распространяется на се-
мьи, в которых родился четвер-
тый ребенок. После возвраще-
ния из зоны СВО и при желании 

открыть свое дело военнослужа-
щие могут воспользоваться под-
держкой в рамках социального 
контракта за счет республикан-
ских средств. Администрации 
Главы и Правительства Карача-
ево-Черкесии поручено сфор-
мировать кадровый резерв из 
участников специальной воен-
ной операции для их последую-
щей работы в органах государ-
ственной и муниципальной вла-
сти с целью их вовлечения в по-
литическую и законодательную 
жизнь республики.

Промпроизводству  
окажут содействие

Говоря о развитии промыш-
ленности, Глава КЧР отметил, 
что отрасль в масштабах респу-
блики приобретает все большее 
значение, так как является одним 
из основных источников налого-
вых платежей в бюджет и обеспе-
чивает занятость более 16  % тру-
доспособного населения.

— В условиях санкций сохра-
нены важнейшие макроэконо-
мические показатели, обеспе-

чен прирост объемов производ-
ства по отдельным отраслям 
промышленного комплекса ре-
спублики. Этого удалось до-
стичь, в том числе, благодаря 
антикризисным мерам под-
держки субъектов бизнеса, осу-
ществляющих свою деятель-
ность в отрасли. Так, в 2022 го-
ду оказана поддержка промыш-
ленным предприятиям на 
сумму более 73 млн рублей, что 
позволило привлечь в отрасль 
порядка 183 млн рублей част-
ных инвестиций по действую-

щим проектам, — сказал Глава 
Карачаево-Черкесии. 

Глава региона подчеркнул, что 
определяющим фактором роста 
промышленного производства 
стали введенные на протяжении 
ряда лет новые технологии и соз-
данные высокопроизводительные 
рабочие места на таких предприя-
тиях, как Кавказцемент, ПАО 
«РусГидро», две малые 
Красногорские гидроэ-
лектростанции, завод 
компании «Хабез-гипс» 
и другие. 

Ветераны МВД по Карачаево-
Черкесии собрали очередную 
партию гуманитарной помо-
щи для российских военнос-
лужащих, участвующих в спе-
циальной военной операции.

Накануне 10 женщин — члены 
семей ветеранов МОВД России 
«Карачаевский» собрались вме-
сте, чтобы приготовить для бой-
цов Вооруженных сил Россий-
ской Федерации домашнюю вы-
печку. В этот день они испекли 
более 1000 хычинов с мясом.

Сами ветераны организовали 
закупку и доставку в войсковую 
часть 1 тонны бутилированной 
воды, по 100 кг огурцов, поми-
доров и сахара. Это не единич-
ный сбор, который осуществи-

ла первичная ветеранская орга-
низация. Перед Новым годом 
мама председателя Совета вете-
ранов ОМВД России по Усть-
Джегутинскому району своими 
руками связала для военнослу-
жащих 1000 пар теплых носков 
из овечьей шерсти. Не реже чем 
один раз в квартал ветераны и 
пенсионеры под руководством 
Юрия Темрезова — председате-
ля Совета ветеранов МВД по 
Карачаево-Черкесии закупают 
и отправляют в зону СВО воду, 
продукты питания, одежду, ме-
дикаменты, средства личной 
гигиены, а также моющие сред-
ства.

Мероприятия в данном на-
правлении продолжаются. В на-
стоящее время ведется подго-
товка к отправке груза, состоя-
щего из домашних консервов и 
сладостей.
Пресс-служба МВД по КЧР

Своих не бросаем

На митинге присутствовали 
представители администра-
ции Прикубанского муници-
пального района, военного 
комиссариата, Майского 
сельского поселения, обще-
российской общественной 
организации «Офицеры Рос-
сии» по КЧР, руководители 
фермерских хозяйств, жите-
ли поселка Майского.

В начале митинга юнармейцы 
школы Дмитрий Завгородний и 
Варвара Фетисова торжествен-
но подняли российский флаг и 
замерли в почетном карауле у 
мемориальной доски герою и 
его Парты. 

Собравшиеся отмечали, что 
сейчас, когда появилась новая 
угроза для нашей страны — 
украинский неонацизм, полу-
чивший поддержку Запада, ты-
сячи наших соотечественников 
сражаются с этим злом с ору-
жием в руках, чтобы защитить 
Россию от надвигающейся 
угрозы. Настоящие герои неза-
метны в мирное время, но в ми-
нуту опасности они честно вы-
полняют свой гражданский 
долг, не подчиняясь страху 
смерти. Но героями не рожда-
ются, героями становятся. И 
выпускник Майской средней  
школы, молодой, сильный ду-
хом, ответственный, муже-
ственный и отважный, верный 
своему народу и Отечеству Ас-
лан Динаев стал героем, обретя 
своим подвигом бессмертие в 
памяти земляков.

Родители погибшего Марат 
Къямытович и Людмила Анато-
льевна, одноклассники, друзья и 
односельчане рассказывали, ка-
ким замечательным парнем он 
был — ответственным, внима-
тельным и заботливым, не боя-
щимся трудностей и не пасую-

щим перед ними. Он был челове-
ком чести и долга, не отказывал 
людям в помощи, всегда доби-
вался поставленных целей. Когда 
пришло время выбора профес-
сии, он выбрал самую сложную и 
ответственную — профессию за-
щитника Отечества.

26 сентября 2016 года Аслан 
пошёл служить по контракту в 
34-ю отдельную мотострелко-
вую бригаду (горную) в станице 
Сторожевая-2 КЧР Юго-Вос-
точного военного округа Рос-
сийской Федерации. В 2019 году 
женился на прекрасной девуш-
ке, студентке медицинского ин-
ститута. У него растет сын Ибра-
гим. Новость о том, что Аслан в 
числе первых встал на защиту 
свой Родины, никого не удиви-
ла. Он даже в этой ситуации не 
смог остаться в стороне. Млад-

ший сержант Аслан Динаев го-
ворил: «Если все будут оставать-
ся дома, кто будет защищать 
Родину?»

В июле 2022 года ефрейтор Ас-
лан Динаев, огнеметчик 1-го ог-
неметного отделения огнемет-
ного взвода 1-го мотострелко-
вого батальона (горного) в/ч 
01485, получил ранение при 
участие в специальной военной 
операции на территории Донец-
кой Народной Республики. По-
лучив ранение, он не остался до-
ма, чтобы восстановить своё 
здоровье, а вернулся на поле 
боя. На такой шаг способны не-
многие. Это мужественный и 
храбрый поступок человека, по-
жертвовавшего собой ради спа-
сения других людей. 

Аслан погиб 15 сентября 2022 
года при выполнении боевого 
задания. За мужество, отвагу и 
самоотверженность, проявлен-
ные при исполнении воинского 
долга, награжден медалью Су-
ворова и орденом Мужества по-
смертно.

В школе есть поисковый от-
ряд, который теперь будет но-
сить имя Аслана Динаева.

Почетное право открыть ме-
мориальную доску и Парту ге-
роя предоставили директору 
Майской СОШ Сагиту Канама-
тову и дяде Аслана — Дагиру 
Динаеву. В память обо всех по-
гибших при исполнении воин-
ского долга была объявлена 
минута молчания. 

В конце митинга по просьбе 
матери героя прозвучала песня 
«Встанем», и дети, под слезы 
многих собравшихся, выпусти-
ли в небо белые шары.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Не смог остаться в стороне
В школе поселка Майского открыли мемориальную доску Аслану Динаеву, 
погибшему при исполнении служебного воинского долга в СВО на Украине Детям — о безопасности

Сотрудники отделения надзорной деятельности Главного 
управления МЧС по Карачаево-Черкесии по Зеленчукскому 
району побывали в пришкольном лагере станицы Стороже-
вой, где проверили объект на предмет соблюдения основных 
норм и требований пожарной безопасности, провели инструк-
таж с детьми и персоналом, проверили уровень знаний работ-
ников лагеря. В завершение визита представители чрезвычай-
ного ведомства провели для детей практическое занятие, где 
еще раз напомнили им о правилах безопасности. 

Для снижения уровня потерь электроэнергии
Филиал «Россети Северный Кавказ» — «Карачаево-Чер-

кесскэнерго» приступил к реализации второго этапа Про-
граммы снижения потерь (ПСП). В рамках проекта в Мало-
карачаевском районе республики будет проведена рекон-
струкция около 80 км линий электропередачи (ЛЭП) 0,4/10 
кВ и установка более трех тысяч интеллектуальных прибо-
ров учета электроэнергии. Специалисты заменят неизолиро-
ванный провод на самонесущий изолированный (СИП) и 
установят новые опоры линий электропередачи на участках 
распределительных сетей, где фиксируется высокий уровень 
потерь электроэнергии. 

Учения прошли успешно 
На территории Хабез-

ского сельского поселения 
прошли специальные уче-
ния по предупреждению 
заноса, распространения и 
ликвидации информаци-
онного объекта вирусом 
сибирской язвы. Меро-
приятие проходило в два 
этапа: теоретическая под-
готовка и практическая отработка мероприятия. Цель уче-
ния — совершенствование теоретических знаний и практиче-
ских навыков специалистов ветеринарной службы Карачаево-
Черкесии, их взаимодействие с другими органами исполни-
тельной власти и учреждениями при организации и 
проведении мероприятий по локализации и ликвидации эпи-
зоотического очага сибирской язвы. 

Набор социальных услуг
Свыше 5,2 млн граждан, получающих ежемесячную денеж-

ную выплату (ЕДВ), сохранили за собой право частично или 
полностью получать набор социальных услуг (НСУ). Он 
включает лекарственное обеспечение, предоставление путев-
ки на санаторно-курортное лечение, бесплатный проезд в 
пригородных электропоездах, а также на междугородном 
транспорте к месту лечения и обратно. Указанные услуги мож-
но получать в натуральной форме либо отказаться от их полу-
чения.

На пульсе

Рашид Темрезов поставил новые задачи перед органами власти республики

Коррупция наносит урон 
авторитету государства

Тема дня

Акцент

Московскую областную Думу 
с рабочим визитом посетила 
делегация Парламента КЧР  
во главе со спикером Алек-
сандром Ивановым. 

В рамках встречи руководите-
ли парламентов Игорь Брынца-
лов и Александр Иванов подпи-
сали Соглашение о сотрудниче-
стве. Стоит отметить, что друже-
ственные связи 
между законода-
тельными органами 
длятся уже давно — 
депутаты делятся 
опытом законотвор-
ческой деятельно-
сти, привлечения 
инвестиций, развития малого и 
среднего предпринимательства. 

«Сегодняшнее подписанное 
соглашение — это оформление 
наших намерений по расшире-
нию и укреплению межпарла-
ментских связей. В первую оче-
редь, соглашение даёт нам воз-
можность совместной подготов-
ки и внесения в Государственную 
Думу России проектов феде-

ральных законов. Наши регио-
ны разные, но для разработки 
законодательных инициатив 
это скорее преимущество, про-
блема может быть рассмотрена с 
разных сторон. 

Само прямое сотрудниче-
ство — это обмен опытом по всем 
тем направлениям, которыми за-
нимаются наши органы власти. 
Если раньше у нас было такое 
периодическое общение — рабо-
та на уровне аппаратов и комите-
тов, теперь процесс взаимодей-
ствия станет более цельным и 

системным»,  — под-
черкнул Игорь 
Брынцалов. 

— Мы считаем, что 
Московская област-
ная Дума — одна из 
самых передовых в 
нашей стране. И нам 

есть чему поучиться. Карачаево-
Черкесия тоже сегодня дина-
мично развивается — в области 
туризма, сельского хозяйства, 
промышленности, поэтому, ко-
нечно же, нам будет очень по-
лезно обмениваться опытом и в 
этих направлениях, — отметил 
спикер Парламента КЧР Алек-
сандр Иванов. 
Пресс-служба Парламента КЧР

Встреча в Москве
Актуально

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Помним

Таким запомнится Аслан 
Динаев своим близким, 
учителям и друзьям

Аслан Динаев родился 7 июня 1995 г. в большой и дружной се-
мье, где у него были старшая сестра Мадина и младший брат Би-
аслан. Окончил Майскую среднюю школу. Увлекался спортом, 
занимался боксом. В 2012 году поступил в институт, получил 
юридическое образование.

Д О С Ь Е

Круглый стол

С начала года 
возбуждено  
95 уголовных дел 
коррупционной 
направленности

Известный китайский реформатор Ван Аньши упоминал в своих 
трудах два источника коррупции: плохих людей и неудачные за-
коны. В XIV веке Ибн Хальдун достаточно серьезно изучал основ-
ные причины возникновения коррупции. Он считал, что она воз-
никает из-за стремления элиты к роскошной жизни. Ученый ука-
зывал на то, что подобная проблема ведет к серьезным эконо-
мическим трудностям. 

Ф А К Т

»
с. 2

Послание услышано
Задачи, поставленные Главой КЧР, 
обязательно будут выполнены с. 2
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ФАТИМА ДУРАЕВА
депутат Парламента КЧР

Главой КЧР бы-
ли озвучены все 
наши достижения 
и определены на-
правления, на ко-
торые надо делать 
упор при форми-

ровании бюджета на следующий 
год. Депутатским корпусом на 
это будет обращено пристальное 
внимание. Все задачи, которые 
перед республикой стоят, мы 
знаем, Глава в ходе Послания их 
озвучил, и мы надеемся, что со-
вместными усилиями в следую-
щем году их решим. Мы сделаем 
все, что от нас зависит.

АХМАТ АППАКОВ
руководитель ЦУР КЧР

Хочу обратить 
внимание на то, 
что Глава КЧР 
Рашид Темрезов 
практически в 
каждой отрасли 
ссылался на об-

ращения граждан. Это демон-
стрирует то, какое пристальное 
внимание уделяет он обратной 
связи с населением. И в принци-
пе, вся работа органов власти 
строится вокруг потребностей 

ЗУРАБ АГИРБОВ
министр культуры КЧР

Глава КЧР Ра-
шид Темрезов в 
очередной раз 
подчеркнул важ-
ность культуры, 
но в то же время 
обратил внима-

ние на те задачи, которые уже 
длительный срок не решаются. В 
частности, это наполнение прак-
тической, ежедневной работы. 
Домов культур в последнее вре-
мя у нас на селе уже построено 
или отремонтировано уже более 
пятидесяти. Сейчас перед нами 
стоит задача, чтобы ежедневно в 

КЕМАЛ БЫТДАЕВ
лидер регионального отделения  
КПРФ

Надо сказать, 
что Послание бы-
ло всеобъемлю-
щее. Мне особен-
но понравилось 
то, что глава реги-
она уделил боль-

шое внимание основным вопро-
сам экономического и социаль-
ного развития республики. В 
частности, акцентировал внима-
ние на вопросах трудоустройства 
граждан — 10 тысяч рабочих мест 
было создано в 2022 году. Также 
было объявлено, что у нас есть 
перспективы, связанные с одной 
из основных отраслей — туриз-
мом. Также порадовала инфор-
мация, что в республике стали 
работать капиталовложения в 
агропромышленном комплексе, 
это и сады интенсивного типа, и 
развитие сельских территорий, и 
так далее.

Рашид Темрезов по-
благодарил руководи-
телей и сотрудников 
предприятий, действу-
ющих на территории 

Карачаево-Черкесии, за реали-
зацию инвестиционных проек-
тов по выпуску новой продук-
ции и существенное увеличение 
объемов производства.

— Поручаю Правительству ре-
спублики оказать максимальное 
содействие предприятиям, кото-
рые готовы переориентировать 
свое производство под нужды го-
соборонзаказа. Разработать для 
таких производств специальные 
налоговые льготы и иные меры 
поддержки. А депутатов Парла-
мента прошу принять все необхо-
димые нормативно-правовые 
акты в кратчайшие сроки. В це-
лях поддержки промышленного 
производства хорошим механиз-
мом показал себя региональный 
Фонд развития промышленно-
сти. Считаю необходимым в сле-
дующем году докапитализиро-
вать его в объеме не менее 250 
миллионов рублей, — сказал Ра-
шид Бориспиевич. 

Сельское хозяйство — 
ключевая отрасль 
экономики

В ходе своего Доклада-Посла-
ния Глава КЧР Рашид Темрезов 
особое внимание уделил вопро-
су агропромышленного ком-
плекса. Он отметил, что сель-
ское хозяйство, наряду с про-
мышленностью, является клю-
чевой отраслью экономики, 
определяющей уклад жизни и 
уровень благосостояния поряд-
ка 270 тысяч человек, прожива-
ющих в сельской местности. 

— Доля отрасли в валовом реги-
ональном продукте республики 
составляет порядка 19,5 %. По 
итогам прошлого года у нас сло-
жились лучшие за последние го-
ды результаты в производстве 
сельскохозяйственной продук-
ции. В хозяйствах всех категорий 
ее произведено практически на 41 
млрд рублей, — сказал Глава КЧР. 

Он поручил Правительству 
КЧР при формировании проек-
та республиканского бюджета 
на 2024-й вдвое увеличить объ-
ем средств для защиты сельско-
хозяйственных культур от гра-
добития и довести эту сумму до 
20 млн рублей.

Далее Рашид Темрезов распо-
рядился модернизировать ре-
спубликанскую ветлаборато-
рию, а также обеспечить необ-
ходимым оборудованием и 
транспортом.

— В качестве прорывных про-
ектов в Модель экономического 
развития включены два проекта 
по закладке садов интенсивного 
типа общей площадью 1 тыс. га и 
проекты по строительству двух 
плодохранилищ с возможно-
стью длительного единовремен-
ного хранения до 90 тыс. тонн. 
Фруктохранилища включают в 
себя мощные холодильные уста-
новки для длительного хране-
ния, линии сортировки и упа-
ковки фруктов. Общая стои-
мость проектов составляет 14,5 
млрд рублей, — сказал он. 

Напомним, на сегодняшний 
день в Карачаево-Черкесии уже 
высажено 1000 га садов интен-
сивного типа. Реализация проек-
та идет с опережением графика 
на 1 год. Инвесторами уже про-
финансировано 2 млрд 600 млн 
рублей. Помимо яблок и груш в 
садах начали выращивать и но-
вые виды фруктов и ягод, к при-
меру голубику и черешню.

Кроме того, с 2019 года в Кара-
чаево-Черкесии реализуется ре-
гиональная программа по за-
кладке мини-садов интенсивно-
го типа на площадях более 30 
гектаров. Участниками про-
граммы стали 14 кооперативов, 
в составе которых 405 личных 
подворий. 

— Скажу, что число желающих 
принять участие в программе по-
стоянно растет, поэтому мы прод-
лили срок ее действия еще на 2 
года и выделили по 40 млн рублей 
из республиканского бюджета на 
каждый год. На сегодняшний 
день деревья, посаженные в 2019–
2020 годах, уже начинают плодо-
носить. Был получен урожай в 

общей сложности 165 тонн яблок. 
Через 4–5 лет с момента закладки 
при выходе на проектную мощ-
ность валовой сбор составит бо-
лее 3 тонн урожая с одного са-
да,  — сказал Темрезов. 

Туризм как один  
из прорывных проектов

В своем Послании Глава Кара-
чаево-Черкесии Рашид Темре-
зов поделился информацией о 
двух прорывных проектах, 
включенных в Модель экономи-
ческого развития региона — это 
развитие ВТРК «Архыз» и ВТРК 
«Теберда-Домбай» с инвести-
циями в размере 96 млрд рублей. 
Воплощение этих проектов по-
зволит создать 10 тысяч новых 
рабочих мест.

Туризм и отдых в регионе явля-
ются драйвером развития эконо-
мики республики. Курорты Ка-
рачаево-Черкесии представлены 
17 канатными дорогами, 30 гор-
нолыжными трассами и 15 тыс. 
койко-местами в гостиницах.

Глава региона отметил крат-
ное увеличение туристического 
потока в последнее время. Так, 
за прошедший год Карачаево-
Черкесию посетило около 2 млн 
туристов, а турпоток в среднем 
растет на 20 % год от года. Ку-
рорт «Архыз» является лидером 
по числу туристов среди всех ку-
рортов Северо-Кавказского фе-
дерального округа.

Он подчеркнул, что в рамках 
этих проектов предусмотрено 
строительство горнолыжных 
трасс, канатных дорог, коллек-
тивных средств размещения, а 
также туристической инфра-

структуры. Реализация указан-
ных проектов позволит создать 
более 9 тысяч новых рабочих 
мест. 

На основании вышеизложен-
ного Рашид Темрезов дал ряд 
поручений Правительству и 
Министерству туризма и курор-
тов республики. 

— К 1 марта 2024 года разрабо-
тать мастер-план развития при-
легающих территорий к ВТРК 
«Архыз» и курорту Домбай, ко-
торый включит в себя функцио-
нальное зонирование террито-
рий и формат архитектурного 

облика туристических зон в еди-
ном стиле, а также предложения 
по улучшению качества турист-
ских услуг. К концу 2024 года 
возвести в поселке Домбай но-
вую врачебную амбулаторию, 
оборудованную в соответствии с 
современными стандартами и 
оснащенную техникой для диа-
гностики. Я благодарен мини-
стру здравоохранения РФ Ми-
хаилу Мурашко за то, что он 
поддержал мое предложение. С 
учетом постоянного роста тур-
потока на курорт, это позволит 
нам оказывать первичную меди-
цинскую помощь оперативно, 

прямо на ме-
сте. Для систе-
матизации де-
я т е л ь н о с т и 
курорта Дом-
бай и повыше-
ния качества 
предоставле-
ния турист-
ских услуг счи-
таю целесоо-

бразным создать управляющую 
компанию, в функционал кото-
рой входили бы управление и 
координация работ по развитию 
территории и улучшению ее са-
нитарного состояния, модерни-
зация и обеспечение функциони-
рования курортного поселка, 
взаимодействие с туристскими 
операторами и агрегаторами с 
целью разработки единой стра-
тегии развития курорта, — сказал 
Глава КЧР. 

Говорил Глава КЧР и о необхо-
димости проведения планомер-
ной паспортизации маршрутов, 

востребованных у туристов, что 
предоставит гостям курортов 
наиболее комфортные условия 
для отдыха и путешествий, а са-
мое главное, повысит безопас-
ность маршрутов. 

Строительство новых 
объектов бьет рекорды

В 2022 году Карачаево-Черке-
сия поставила новый регио-
нальный рекорд, увеличив объ-
ем введенного жилья до 309 тыс. 
кв. м. Об этом объявил Глава 
КЧР во время Доклада-Посла-
ния Народному Собранию ре-
спублики.

Рашид Темрезов поручил Пра-
вительству республики рабо-
тать с застройщиками и обеспе-
чить ввод жилья на уровне не 
менее прошлогоднего, а к 2030 
году достичь показателя не ме-
нее 400 тыс. кв. м.

Напомним, республика заняла 
четвертое место в рейтинге 
субъектов Российской Федера-
ции в строительной отрасли в 
2022 году. Несмотря на высокие 
показатели ввода жилья, уро-
вень обеспеченности жилой 
площади на жителя все еще ни-
же среднероссийского показате-
ля и составляет 22,3 кв. м на че-
ловека. Правительство Россий-
ской Федерации предоставило 
меры поддержки в виде допол-
нительного финансирования в 
размере 1150 млн рублей в 
2021–2022 годах для поддержки 
строительных организаций в ус-
ловиях удорожания строитель-
ных ресурсов.

Особое внимание уделил Тем-
резов и вопросу обеспечения жи-
льем детей-сирот. Он указал 
Минстрою на необходимость 
резервирования 5–7 % одноком-
натных квартир в новостройках 
для последующего выкупа для 
предоставления сиротам.

Дороги — визитная 
карточка республики

По итогам 2023 года планиру-
ется привести в нормативное со-
стояние 77,6 % дорог в дорож-
ной сети Черкесска, а также 
52,8  % дорог регионального и 
межмуниципального значения. 
Об этом заявил Глава КЧР Ра-
шид Темрезов на церемонии 
оглашения Доклада-Послания.

— Дороги — визитная карточ-
ка республики, и от их состоя-
ния зависят настроение жите-
лей, безопасность и желание го-
стей курортов еще раз вернуться 
к нам. Республикой совместно с 

Федеральным дорожным агент-
ством разработан пятилетний 
план развития дорожного хо-
зяйства, в рамках которого от-
ремонтированы автомобильные 
дороги федерального, регио-
нального, межмуниципального 
и местного значения общей про-
тяженностью 82,4 км. По итогам 
2022 года нами достигнут пока-
затель: 67 дорог в дорожной сети 
города Черкесска, а также более 
половины (51,7 %) дорог регио-
нального и межмуниципально-
го значения приведены в норма-
тивное состояние, — отметил Р. 
Темрезов.

— В целях развития транспорт-
ной инфраструктуры и обеспе-
чения транспортной доступно-
сти промышленных и сельско-
хозяйственных предприятий, а 
также курортов республики 
прошу Правительство совмест-
но с депутатским корпусом уве-
личить объемы финансирова-
ния и, соответственно, темпы 

работ на региональных дорогах 
и к 2027 году довести долю авто-
мобильных дорог, соответству-
ющих нормативным требовани-
ям регионального и межмуни-
ципального значения, до уровня 
не ниже 55 %, — сказал Рашид 
Бориспиевич.

Цифровизация  
социальной сферы

В своем выступлении Рашид 
Темрезов отметил значительный 
вклад цифры в развитие региона. 
Ее необходимо и дальше внедрять 
в социальной сфере: здравоохра-
нении, образовании, спорте, 
культуре, молодежной политике 
и общественной работе. 

Однако, по его словам, сегодня 
ещё 12 отдаленных горных на-
селенных пунктов республики 
остаются без интернета, а в не-
которых недоступна и сотовая 
связь. 

— В связи с этим поручаю Пра-
вительству КЧР совместно с 
Минцифрой РФ проработать во-
прос об увеличении для нашего 
региона квоты по количеству на-
селённых пунктов, участвующих 
в проекте — сказал Глава КЧР. 

С думой о будущем

В ходе Доклада-Послания 
Главы КЧР Рашида Темрезова 
был представлен отчет об успе-
хах программы «Модернизация 
системы школьного образова-
ния в Карачаево-Черкесской 
Республике». Глава региона от-
метил, что в рамках проекта в 
прошлом году был выполнен 
капитальный ремонт 20 школ, а 
к началу нового учебного го-
да — 42 школ. Рашид Темрезов 
поручил Министерству образо-
вания республики увеличить 
количество школ, сделав целью 
отремонтировать 100 школ к 
концу 2026 года.

Рашид Темрезов объявил о на-
мерении увеличить размер еди-
новременной денежной выпла-
ты для семей при рождении тре-
тьего ребенка с 35 тысяч рублей 
до 50 тысяч рублей. Кроме того, 
Глава КЧР предложил увели-

чить размер регионального ма-
теринского капитала в Карачае-
во-Черкесии с 105,5 тыс. рублей 
до 150 тыс. рублей.

Также с 1 сентября 2023 года в 
Карачаево-Черкесии введут но-
вую региональную меру под-
держки, предполагающую пре-
доставление многодетным се-
мьям компенсации в размере 
50 % стоимости обучения детей 
в колледжах по очной форме об-
учения.

Как отметил Рашид Темрезов, 
поддержка семей с детьми явля-
ется приоритетом регионально-
го Правительства, на что на-
правлено более 4,9 млрд рублей 
в 2022 году, что вчетверо боль-
ше, чем в 2019 году. Поддержку 
уже получают 17 тысяч семей, 
где воспитываются 35 тысяч де-
тей, а также Социальный фонд 
выделил более 5 млрд рублей.

Рашид Темрезов объявил о 
создании уникального в России 
детско-юношеского образова-
тельного лагеря в высокогорье. 
Он отметил, что обратился к 
председателю Правительства 
РФ Михаилу Мишустину с пред-
ложением, и его поддержали.

Кроме того, глава региона со-
общил о том, что этим летом бо-
лее 12 тысяч школьников респу-
блики смогут отдохнуть, вклю-
чая детей участников СВО, с ко-
торыми была достигнута 
договоренность об отдыхе на 
Черноморском побережье в 
Анапе. Развитие этой програм-
мы также предусматривало от-
дых 100 школьников из Старо-
бельского района в поселке 
Домбай в 2022 году и отдых 750 
детей из того же района Луган-
ской Народной Республики в 
летних лагерях КЧР в 2023 году. 

Государственная 
молодежная политика

— Активная, инициативная и 
патриотически настроенная мо-
лодежь, являющаяся стойкой и 
динамичной частью общества, 
является ключевым фактором 
укрепления государственности 
России. Для эффективного осу-
ществления молодежной поли-
тики необходимо активное па-
триотическое воспитание моло-
дого поколения. По поручению 
Президента Российской Федера-
ции был создан республиканский 
центр военно-патриотического 
воспитания молодежи «Аван-
гард». В течение года в центре 
планируется обучение около 900 
человек, — отметил глава регио-
на в своем выступлении.

Он также указал на важность 
регулярного проведения «Раз-
говоров о важном», внеурочных 
мероприятий, которые стали ча-
стью образовательной и воспи-
тательной работы по развитию 
и укреплению патриотизма.

В республике успешно функ-
ционирует военно-патриотиче-
ское движение «Юнармия», 
объединяющее около 8 тысяч 
человек, включая 12 местных 
отделений и 204 отряда.

Программа «Кавказское 
долголетие»

Глава Карачаево-Черкесии Ра-
шид Темрезов поручил мини-
стерствам социальной направ-
ленности, а также Минспорта и 
Минкультуры совместно разра-
ботать программу, направлен-
ную на повышение продолжи-
тельности и качества жизни. 
Темрезов предложил назвать 
программу «Кавказское долго-
летие». Он напомнил, что благо-
даря реализации национально-
го проекта «Демография» демо-
графическая ситуация в Карача-
ево-Черкесии улучшилась во 
всех ее направлениях. Однако, 
несмотря на это, уровень про-
должительности жизни в Кара-
чаево-Черкесии на данный мо-
мент составляет 75,4 года. Глава 
региона считает, что необходи-
мо дальнейшее развитие в этом 
направлении.

Рашид Темрезов также сфор-
мулировал ряд поручений для 
региональных профильных ми-
нистерств и ведомств, а также 
выделил ключевые направле-
ния развития Карачаево-Черке-
сии на ближайшее будущее.

РУСЛАН ШАКОВ
министр труда и социального 
развития КЧР

В Послании 
Главы Карачае-
во-Черкесии Ра-
шида Темрезова 
даны поручения 
по совершенство-
ванию мер под-

держки многодетным семьям. 
Рождение ребенка всегда отра-
жается на материальном благо-
получии каждой семьи. И, ко-
нечно, увеличение материнско-
го капитала со 105 тысяч до 150 
тысяч рублей, а размера единов-
ременной выплаты при рожде-
нии до 50 тысяч рублей с 35 ты-
сяч рублей будет хорошим под-
спорьем для каждой семьи. 
Убежден, что такие меры допол-
нительной поддержки станут 
стимулом для повышения рож-
даемости в нашей многонацио-
нальной и многоконфессио-
нальной республике.

Нам предстоит много трудиться

»
с. 1

В хозяйствах всех 
категорий произведено 
сельскохозяйственной 
продукции практически 
на 41 млрд рублей

Комментарии

1. В текущем году 
в республике будет 
произведен капитальный 
ремонт в 19 школах. 
2. На сегодняшний день 
в Карачаево-Черкесии уже 
высажено 1000 га садов 
интенсивного типа.
3. Строительство 
газопровода-ввода 
к домовладению в ходе 
догазификации

1
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ИННА КРАВЧЕНКО
министр образования и науки КЧР

В рамках По-
слания Глава 
КЧР Рашид Тем-
резов акцентиро-
вал внимание на 
повышении каче-
ства образова-

ния. А для этого необходимо по-
вышать квалификацию педаго-
гических работников. В первую 
очередь необходимо провести 

ПЕТР КРАВЧЕНКО
директор Карачаево-Черкесского 
филиала ПАО «РусГидро»

Карачаево-Чер-
кесский филиал 
ПАО «РусГидро» 
выработал за 
2022 год 394,7 
млн кВт/ч элек-
троэнергии. Ста-

бильные результаты обусловле-
ны высокопрофессиональной 
работой коллектива станции, 
эффективным планированием 
водноэнергетических режимов 
и благоприятно сложившейся 
в о д о х о з я й с т в е н н о й 
обстановкой.В апреле 2023 года 
в Карачаево-Черкесской Респу-
блике введены в промышлен-
ную эксплуатацию Красногор-
ские МГЭС-1 и МГЭС-2, распо-
ложенные на реке Кубань ниже 
по течению от Зеленчукской 
ГЭС-ГАЭС. С 1 июня станции 
работают в базовом (круглосу-
точном без останова гидроагре-

МАРИНА БОРЛАКОВА
председатель СХА «Кубань»

Из доклада Гла-
вы КЧР стало яс-
но, что большие 
усилия будут на-
правлены на раз-
витие сельского 
хозяйства респу-

блики. Он сказал, что ключевую 
роль в экономике играет именно 
сельское хозяйство. Будем наде-
яться, что все, что он озвучил, 

диагностическую работу по 
устранению профессионального 
дефицита и определять задачи 
на перспективу. Этой работой 
сегодня мы и займемся. Также 
основное поручение касалось 
участия в госпрограмме «Мо-
дернизация школьного образо-
вания», в рамках которого Ра-
шид Темрезов поручил до конца 
2026 года отремонтировать 100 
образовательных организаций 
Карачаево-Черкесии.

будет применимо в нашем реги-
оне, что наши фермеры наконец-
то получат ощутимую поддерж-
ку — как региональную, как и 
федеральную. Проблем сегодня 
в сельском хозяйстве очень мно-
го: погодные условия, экономи-
ческая ситуация в стране и так 
далее. Но с таким тылом, как го-
ворил Рашид Темрезов, мы бу-
дем надеяться только на лучшее. 

обычных жителей нашей респу-
блики. Для нас это очень важ-
ный пример. 

гатов) режиме на номинальной 
мощности 49,8 МВт. С момента 
запуска первого гидроагрегата 
малые гидроэлектростанции на 
реке Кубань выработали в еди-
ную энергетическую систему 
уже более 30 млн кВт/ч зелёной 
электроэнергии.

этих Домах культуры работало 
не менее трех кружков. Должны 
быть организованы еженедель-
ные, различные выступления, 
гастроли и внедряться новые 
форматы, которые привлекут и 
детей, и старшее поколение. 

Для этого, конечно, потребуют-
ся усилия местных властей, по-
тому что эта нагрузка ляжет на 
местные бюджеты. Нужно пол-
ностью пересмотреть кадровый 
подход. 
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Вот и закончилась школьная 
пора для нынешних выпуск-
ников. В республике повсе-
местно прошли выпускные 
балы. В Черкесске чествова-
ние вчерашних школьников 
состоялось в парке культуры 
и отдыха «Зеленый остров».

Раньше всех под аркой, веду-
щей со стадиона «Нарт», со-
брался выпускной 11 «А» класс 
школы № 7. Мадина Джетулов-
на Текеева, классный руководи-
тель, пришла сюда вместе с Са-
мирой Алчаковой, будущим 
врачом, своей дочерью-выпуск-
ницей Алиной, которая тоже хо-
чет поступать в медицинский 
институт, и сёстрами Даной и 
Дианой Ионовыми. Дана думает 
стать фельдшером, а Диана ув-
лекается биохимией. Тут же бы-
ли Елизавета Игнатенко и Инна 
Каппушева. Обе девушки плани-
руют поступать в лингвистиче-
ский институт, только Елизаве-
та не прочь изучать китайский, а 
Инне нравятся английский и 
французский языки. Также хо-
тят стать студентками Пятигор-
ского лингвистического инсти-
тута Лейла Биджиева и Камилла 
Курбанова. А вот Алина Лепшо-
кова думает посвятить себя про-
фессии логопеда, Алина Межова 
мечтает стать РR-менеджером, а 
Эвелина Куркач — психологом.

У молодых людей в этом клас-
се — не менее грандиозные пла-
ны. Рустам Абдоков собирается 
поступать в Москве в один из 
лучших вузов, но пока точно не 
определился, Амир Чимов инте-
ресуется прикладной информа-
тикой, а Марк Дорохин, неодно-
кратный победитель конкурса 
«Умники и умницы», мечтает 
стать студентом МГИМО.

«Хочется поздравить дорогих 
наших выпускников. Сегодня в 
их честь грянет прощальный 
бал, а завтра они проснутся с 
мыслями, куда же идти дальше, 
какой путь выбрать для себя. И 
хочется им пожелать никогда не 
терять веру в себя, идти по зову 
своего сердца и следовать за сво-
ей мечтой. Пусть им сопутствует 
ветер удачи в мире взрослой 
жизни», — напутствовала своих 
учеников Мадина Джетуловна.

«Сегодня мы прощаемся с на-
шей школой и отправляемся в 
новый жизненный путь, где уже 
не будет каждодневной поддерж-
ки и помощи учителей. Много 
добрых слов и пожеланий хочет-
ся высказать, много улыбок и 
слезинок, много стремлений в 
сердце. И я хочу всем учителям и 
нашим близким сказать большое 
спасибо за помощь и поддержку, 
за понимание и верное направле-
ние в жизни. Благодаря нашим 

замечательным родителям, чу-
десным учителям и верным дру-
зьям мы смогли успешно пройти 
этот путь длиною в одиннадцать 
лет. Всем — здоровья, любви и 
счастья в жизни! И пусть никому 
из нас ничто никогда не помеша-
ет добиваться своих целей», — 
сказала Алина Текеева. 

А неподалеку уже собирались 
выпускники гимназии № 5. Али-
хан Османов собирается посвя-
тить себя юридическому попри-
щу, Магомед Токов планирует 
стать профессиональным гон-
щиком. Лейла Дудова видит себя 
в будущем переводчицей, Софья 
Татаршао — стоматологом… 

Сколько выпускников — столько 
надежд на доброе будущее…

До начала официальной части 
выпускники прошли по цен-
тральной аллее от стадиона 
«Нарт». В конечной точке 
маршрута — на площадке рядом 
с памятником «Пионеры» — 
приняли участие во флешмобе и 
выпустили в небо сотни воздуш-
ных шаров.

Торжественная часть праздни-
ка продолжилась в амфитеатре. 
Поздравить выпускников, их 
педагогов и родителей со знаме-
нательным событием пришли 
первый заместитель руководи-
теля Администрации Главы и 

Правительства КЧР Марат Ху-
биев, заместители мэра респу-
бликанского центра Ачемез Ак-
баев, Елена Иенсен-Данильчук, 
представители городской адми-
нистрации.

Марат Хубиев от имени Главы 
КЧР Рашида Темрезова пожелал 
молодежи успешного жизненно-
го пути, наполненного серьезны-
ми достижениями и яркими кра-
сками. От лица мэра Черкесска 
Алексея Баскаева выпускников 
напутствовал Ачемез Акбаев.

«Ребята, вы стоите на пороге 
взрослой жизни, и в ней, поверь-
те, вас ждет много неизведанно-
го и интересного: новые дости-

жения и победы, знакомства и 
перспективы. Верьте в себя, 
будьте смелыми, мечтайте, дер-
зайте, всегда идите вперед и по-
коряйте высоты. Именно вам, 
молодежи, предстоит совершать 
открытия, ставить новые рекор-
ды, писать новые страницы 
истории родного города, респу-
блики, страны», — сказал он.

Заместитель мэра отметил, что 
успех в жизни зависит от иници-
ативности, упорства, трудолю-
бия, и призвал молодежь не от-
ступать перед трудностями, раз-
виваться, приобретать новые 
знания и опыт, стремиться стать 
лучшими во всем.

Трогательное музыкальное 
поздравление подготовили для 
своих воспитанников педагоги 
городских школ. Много теплых 
слов прозвучало и в адрес учите-
лей Черкесска.

Как и положено, выпускной бал 
прошел ярко и весело. Специаль-
но для виновников торжества бы-
ла подготовлена насыщенная му-
зыкальная программа с участием 
кавер-группы из Пятигорска ID 
BAND и Магомеда Дзыбова.

Завершился городской празд-
ник прощания со школой фейер-
верком под веселые, восторжен-
ные крики выпускников.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Следовать за своей мечтой
В Карачаево-Черкесии прошли школьные выпускные балы

Сегодня в России болезни ор-
ганов кровообращения зани-
мают лидирующее место  
в структуре причин смертно-
сти населения. И Карачаево-
Черкесия в этом плане, увы, 
не исключение. 

Отметим, что в нашей республи-
ке болезнями кровообращения 
страдает практически каждый 
третий взрослый житель. Чаще 
всего у наших граждан встреча-
ются различные формы артери-
альной гипертензии (47,9   %), 
ишемическая болезнь сердца 
(19,6 %) и цереброваскулярные 
заболевания. Самыми грозными 
сердечно-сосудистыми «ката-
строфами» являются инфаркт и 
инсульт. Сегодня мы поговорим 
об артериальной гипертензии.

Артериальная гипертензия — 
это периодическое или стойкое 
повышение артериального дав-
ления. По данным Всемирной 
организации здравоохранения, 
безопасный уровень артериаль-
ной гипертензии составляет ме-
нее 140/90 мм рт. ст.

Среди факторов риска разви-
тия артериальной гипертензии 

есть те, на которые, к сожалению, 
невозможно повлиять. К ним от-
носятся: пол, возраст, наслед-
ственность. Известно, что у муж-
чин артериальная гипертензия 
развивается чаще, чем у женщин. 
С возрастом риск ее развития по-
вышается. Чаще всего гиперто-
нией страдают пациенты старше 
45 лет. Что же касается наслед-
ственной предрасположенности: 
если у человека страдают артери-
альной гипертензией родствен-
ники первой линии (отец, мать, 
бабушки, дедушки), то риск воз-
никновения гипертонии у него 
увеличивается на 25 %.

Но очень многое зависит от на-
шего образа жизни. И здесь 
речь — о тех факторах риска раз-
вития артериальной гипертен-
зии, повлиять на которые нам 
вполне под силу. Взять, к приме-
ру, вредные привыч-
ки: курение и чрез-
мерное употребле-
ние алкоголя. От 
них человек может и 
должен отказаться, 
если хочет быть здо-
ров. Ведь при куре-
нии компоненты табачного ды-
ма, попадая в кровь, вызывают 
спазм сосудов, к тому же нико-
тин и другие вещества, содержа-
щиеся в табаке, способствуют 
механическому повреждению 
стенок артерий, что предраспо-
лагает к образованию в том ме-
сте атеросклеротических бля-
шек. А ежедневное употребле-
ние спиртных напитков увели-
чивает артериальное давление 
на 5–6 мм рт. ст.

Еще один вполне подвластный 
нам фактор риска развития ги-
пертонии — питание. Старай-
тесь не допускать излишнего по-
требления жиров. Жиров долж-
но быть не более 50–60 г в сутки, 
причем 2/3 из них должны со-
ставлять жиры растительного 
происхождения: подсолнечное 
масло, оливковое, кукурузное и 
др. Следует ограничить продук-

ты, содержащие большое коли-
чество животных жиров (сли-
вочное масло, сметана, сливки). 
В пище должно быть достаточ-
ное количество белков: нежир-
ные сорта птицы, рыба, творог, 
кефир. Необходимо также огра-
ничить прием легкоусваивае-
мых углеводов: сахара, меда, 
шоколада. Следует снизить по-
требление поваренной соли, 
чтобы не было задержки жидко-
сти в организме и отеков. Ста-
райтесь пищу есть недосолен-
ной. Кроме того, рекомендуется 
потребление в пищу продуктов 
питания с повышенным содер-
жанием калия и магния (черно-
слив, свекла, изюм, фасоль). 

Очень важна для здоровья 
борьба с гиподинамией. У лиц, 
ведущих сидячий образ жизни 
или нетренированных, риск раз-

вития гипертонии 
на 20–30 % выше по 
сравнению с теми, 
кто ведет активный 
образ жизни. Совре-
менный научно-тех-
нический прогресс 
способствует тому, 

что человек двигается все мень-
ше и меньше. Чтобы этого избе-
жать, не нужно изнурять себя 
тяжелыми нагрузками в трена-
жерном зале, достаточно не-
скольких легких упражнений в 
течение дня. Плавание, ходьба, 
езда на велосипеде — все это 
приводит к заметному гипотен-
зивному эффекту. Физическим 
упражнениям рекомендуется 
уделять 30 минут в день, посте-
пенно увеличивая нагрузку.

Еще одним из факторов риска 
развития артериальной гипер-
тензии является стресс. По воз-
можности старайтесь избегать 
стрессовых ситуаций. Пешие 
прогулки, спорт, хобби, обще-
ние с домашними животными, 
сон не менее 7–8 часов в сутки — 
все это поможет вам поддержать 
душевный комфорт. 
Подготовила ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Избежать рисков  
развития гипертонии

С педагогом-художником 
Центра культурного развития 
им. Ю. А. Гагарина Черкесска 
Юлией Троценко мы говори-
ли о многом: о выборе про-
фессии, о работе с ученика-
ми, о конкурсах, в которых 
участвуют ее воспитанники, 
об их многочисленных побе-
дах... А ещё об увлечении 
Юлии лепкой из пластилина  
и глины, пейзажной и декора-
тивной живописью на кера-
мике, о том, что знаменитая 
гжельская роспись имеет бо-
лее 300 разных мазков...

Просто любила рисовать...

Юля с детства любила рисо-
вать. Родилась и выросла она в 
городе Будённовске в простой и 
дружной семье. Мама — домо-
хозяйка, папа — водитель, есть 
старший брат. Родители у неё 
весёлые, всегда всё решают со-
обща, и для Юлии родная семья 
до сих пор является моделью 
идеального брака.

Мама с папой одобрили реше-
ние дочери поступить в художе-
ственную школу города, а после 
общеобразовательной дали ей 
возможность окончить Пяти-
горский государственный гума-
нитарно-технологический уни-
верситет (ПГТУ). Проучилась 
она очно 6 лет на отделении 
«Дизайн архитектурной сре-
ды», узнала и освоила много 
нового, в том числе связанного 
с компьютерным дизайном, с 
новыми программами модели-
рования. После окончания вуза 
с красным дипломом вернулась 
домой в Будённовск, где её уже 
ждала работа в той же художе-
ственной школе, где она учи-
лась. 

В школе Юлия неожиданно для 
себя вошла во вкус и проработала 
там почти 9 лет, и работала бы 

дольше, если бы менее года назад 
не вышла замуж в Черкесск. Пе-
реехав в Карачаево-Черкесию, 
она сразу устроилась на работу 
педагогом дополнительного об-
разования в Центр культурного 
развития им. Ю. А. Гагарина, где 
ей дали три группы учеников по 
20 человек в каждой.

Принцип ее работы

Юлия Александровна прекрас-
но понимает: чтобы ученик с го-
ловой ушёл в творчество, он 
должен быть заинтересованным 
в этом творчестве. А как увлечь 
ребёнка? Самый надёжный спо-
соб — это создать мотивацию 
плюс доказать, что его умение 
высоко ценится даже сейчас, 
когда он маленький.

Первый учебный месяц — сен-
тябрь — она присматривалась к 
детям, а когда они разрисова-
лись, разогнались, поняла, что 
надо их подтолкнуть совершен-
ствовать свои навыки. А совер-
шенствуется человек обычно 
через состязания, соревнования, 
конкурсы, которые очень сти-
мулируют ученика. 

К концу октября Юлия Троцен-
ко отыскала в интернете художе-
ственные дистанционные кон-
курсы всероссийского и между-
народного масштабов, куда надо 
было отправлять только фото-
графии выполненных работ. При 
этом к конкурсантам предъявля-
лось множество требований — и 

по академическому рисунку, и по 
композиции, и по фантазийно-
сти выполняемой работы...

— Фантазийный рисунок — это 
когда ребёнок не просто пред-
ставляет обычный привычный 
объект или вещь, а дорабатыва-
ет его до невероятной формы. 

Например, было задание не про-
сто представить кувшин, а вы-
полнить его в виде жилого дома. 
И вот тут ребёнок сам придумы-
вает, где будет окошко, где тру-
ба, где ступеньки, — объясняет 
Юлия Александровна. 

За эти несколько месяцев они 

отправили работы на 30 конкур-
сов, и не было ни одного конкур-
са, чтобы кто-то из её учеников не 
занял призовое место в той или 
иной номинации. Темы конкур-
сов одна другой интересней, про-
думаны очень грамотно, вдох-
новляюще, может, ещё и поэтому 

дети активно в них участвуют. 
Например, «Пластилиновая 
страна», «Планета Котопёс», 
«Алиса в стране чудес», «Шляпа-
город», и множество других...

Юлия Троценко признаётся, что 
некоторые из её учеников жаждут 
участвовать во всех конкурсах, 

хотя она старает-
ся привлечь к 
участию каждого 
ребёнка.

— И всё-таки я 
рада, что есть 
очень активные 

дети, буквально погружённые в 
мир искусства. Это Амелия 
Кунтаева, Виктория Филиппо-
ва, Айла Тамбиева, Алана Джа-
баева, Александра Михайлюко-
ва... Эти девочки очень увлече-
ны искусством. Любому педаго-
гу радостно, когда у него есть 

такие активные ученики, — де-
лится она.

Педагог-художник

Себя Юлия Александровна на-
зывает педагогом-художником. 
Потому что помимо наставниче-
ства она продолжает писать кар-
тины, занимается декоративной 
живописью. Она признаётся, что 
любит выполнять натюрморты, 
писать пейзажи. Любимые тех-
ники у неё — это гуашь и графика, 
то есть работа с простыми каран-
дашами, фломастерами, уголь-
ком, мелком. Но ведь фломастер 
ошибок не прощает, а гуашь — 
довольно сложная техника...

— Я люблю гуашь за фактур-
ность и быстроту. У меня самой 
характер быстрый: села, нарисо-
вала, увидела результат. И гу-
ашь позволяет это сделать. При 
этом она даёт эффект масла, но 
масляные краски сохнут очень 
долго, от 7 до 14 дней, а если на-
нести несколько слоёв, то мож-
но ждать и месяц. А мне хочется 
сразу видеть результат, — улы-
бается Юлия Александровна.

На вопрос о любимом цвете 
носящая имя самого жаркого 
месяца Юлия признаётся, что ей 
нравится холодная цветовая 
гамма — голубые, синие, фиоле-
товые тона, то есть вся небесная 
палитра.

Когда находит вдохновение, 
Юлия любит работать под му-
зыку, причём с удивлением за-
мечает, что, если мелодия спо-
койная, рисунок выходит неяр-
кий, в пастельных тонах, умиро-
творяющий, а если музыка 
зажигательная — работа полу-
чается яркая, взрывная, в нео-
жиданных цветах.

Она не копит свои работы для 
персональных выставок, а с удо-
вольствием раздает их родным и 
близким. И, на мой взгляд, кар-
тины и рисунки, разлетевшиеся 
по городам и сёлам, — это тоже 
своего рода выставка. 
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Ребенка обязательно нужно мотивировать
О том, как любимое дело помогает стать педагогом, наставником, мотиватором — и оставаться художником

Знать историю

В рамках 165-летия со дня 
установления станицы Сторо-
жевой на оборонительной Зе-
ленчукской линии Кавказа  
в республике прошел ряд ме-
роприятий.

Так, в читальном зале муници-
пальной библиотеки поселка 
Медногорского была проведена 
акция «Сторожевая станица» 
для казаков Урупского РКО, по-
сещающих казачий клуб «Лю-
бо!». Вела мероприятие руково-
дитель клуба «Любо», главный 
библиотекарь читального зала 
Лариса Медведева. 

На мероприятии, которое по 
традиции началось с молитвы и 
гимна Кубанского казачьего вой-
ска, речь шла об истории станицы 
Сторожевой с самых первых дней 
её основания на слиянии горных 
рек Кяфар и Бежгон в нагорной 
полосе Закубанского края. 

Приглашенные и гости узнали, 
как первоначально было по-

строено казачье оборонитель-
ное укрепление Надёждинское у 
подножия суровых Кавказских 
гор, услышали про службу от-
важных казаков своей Отчизне, 
о том, как без приборов и связи 
казаки делали рекогносцировку 
местности, изучали и находили 
проходы к Черному морю через 
неприступный Главный Кавказ-
ский хребет.

Присутствующим рассказали 
про сохранившиеся старинные 
названия в станице и её окрест-
ностях, про то, как обживали 
дикий край и обустраивали свой 
быт казаки, что они перенесли в 
годы гонений от советской вла-
сти, как защищали Родину в го-
ды Великой Отечественной во-
йны, а также о станичниках, 
прославивших своими подвига-
ми и трудом родную станицу, о 
том, какие позитивные измене-
ния произошли за последние го-
ды. Мероприятие сопровожда-
лось тематической электронной 
презентацией, составленной из 
архивных документов, фотогра-
фий и карт.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Выпускницы 5-й гимназии г. Черкесска перед выбором жизненного пути

Репортаж

Дата

Линия жизни

Юлия Троценко называет себя педагогом-художником

Будьте здоровы!

ЛЕЙЛА ДЖАТДОЕВА
врач-кардиолог  
высшей квалификационной 
категории РГБЛПУ  
«Центр медицинской 
профилактики»

факторы риска развития за-
болеваний сердца и сосудов 
имеют более 60 % жителей 
республики. Это связано  
с употреблением населени-
ем алкоголя и табака, непра-
вильным питанием, ведени-
ем малоподвижного образа 
жизни и т. д.

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Помимо наставничества,  
она продолжает писать картины, 
занимается декоративной живописью

Коротко

Эстафеты,  
конкурсы, игры

В Усть-Джегуте прошел 
спортивный праздник «Физ-
культ-Ура», организованный 
комитетом по физической 
культуре для школьных лаге-
рей. На площадке Лицея № 1 
была организована интерес-
ная и увлекательная спортив-
ная программа: эстафеты, кон-
курсы, состязания, игры. Не 
остались в стороне и воспитан-
ники сельских школ. После 
вкусного обеда ребята активно 
принимали участие в игровом 
тренинге «Ты — мой друг, я — 
твой друг», участвовали в кон-
курсе рисунков «Мои друзья 
по всему миру». Во время от-
рядного творчества «От 
идеи — к делу!» дети попробо-
вали себя в роли мастеров, ин-
женеров, актёров, освоили на-
выки других профессий, изго-
товили стенгазету. 

В проактивном 
режиме

В Карачаево-Черкесии в 
проактивном режиме с нача-
ла 2023 года выдано 654 сер-
тификата на материнский 
капитал. Всего с середины 
апреля 2020 года, когда сред-
ства господдержки начали 
оформляться семьям без об-
ращения с их стороны, более 
6800 семей республики полу-
чили сертификаты проактив-
но. С 1 февраля размер мате-
ринского капитала проин-
дексирован и составляет 586 
947 рублей на первого ребен-
ка. Если семья уже получила 

сертификат на первого ре-
бенка начиная с 1 января 
2020 года, при рождении вто-
рого размер капитала увели-
чивается на 188 682 рубля.

Инвестиции  
в будущее

Карачаево-Черкесский фи-
лиал РусГидро провел для 
школьников открытый урок 
«оБЕРЕГАй клуба». В этот раз 
экологическое занятие про-
шло в лагере «Солнышко» 
при гимназии № 4 им. М. А. 
Хабичева города Карачаев-
ска. Маленькие слушатели 
узнали о влиянии отходов на 
окружающую среду, а также 
подсчитали, сколько мусора 
производит каждая семья и 
даже родная школа. Им рас-
сказали о способах сокраще-
ния количества отходов.

Чистый лист
На одной из красивых и 

оживленных мест Черкесска, 
улице Первомайской, сотруд-
ники УНК МВД по КЧР и чле-
ны Общественного совета при 
ведомстве провели профилак-
тическую акцию «Чистый 
лист». В мероприятии также 
приняли участие волонтеры 
«Молодой Гвардии». Поли-
цейские совместно с обще-
ственниками и волонтерами 
расставили маркерные доски 
с чистым листом бумаги, на 
котором каждый проходящий 
мог выразить свою отноше-
ние к незаконному обороту 
наркотиков и проблеме нар-
комании в целом. 
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В копилке нашей сборной 
20 медалей

В Нальчике завершились Меж-
региональные соревнования по 
спортивной гимнастике на при-
зы двукратной призёрки Олим-
пийских игр Елены Продуновой. 
Всего в состязаниях приняли 
участие около 400 гимнастов от 
5 до 14 лет из 26 субъектов РФ. 
По итогам турнира в копилке 
сборной команды Карачаево-
Черкесии 20 медалей различного 
достоинства. Так, золотых меда-
лей удостоились Амадей Малхо-
зов (3 медали), Рустам Джумаев 
и Артём Горянников.

Бокс — это красиво

В городе Тырныауз Кабарди-
но-Балкарии прошел чемпионат 
РОФСО «Юность России» по 
боксу среди мужчин от 19 до 40 
лет, посвященный памяти ин-
терконтинентального чемпиона 
мира по версии IBF и WBC Ах-
мата Доттуева. Его участниками 
стали более 70 спортсменов ре-
гионов СКФО.

Сборную команду Карачаево-
Черкесии представили четыре 
боксёра, недавно перешедшие из 
юниорской во взрослую возраст-
ную категорию. Альберт Исмаи-
лов в весовой категории до 86 кг 
завоевал серебряную медаль. 
Бронзовые медали получили Аб-
дулазиз Гулмерзоев (до 57 кг), 
Амир Барануков (до 80 кг) и Аз-
наур Бархозов (до 80 кг).

Тренируют спортсменов Али 
Дзамыхов, Анзор Кидакоев, 
Азамат Каппушев и Шамель 
Гоншоков.

Командное серебро

В Кисловодске завершился от-
крытый краевой турнир по спор-
тивной борьбе (дисциплина — 
панкратион). В соревнованиях 
приняли участие спортсмены из 
Чеченской Республики, Адыгеи, 
Ингушетии, Дагестана, Кабарди-
но-Балкарии, Карачаево-Черке-

сии и Ставропольского края. В 
командном зачете наши спор-
тсмены заняли второе место.

В личном зачете лидировали: 
Кемран Батдыев, Марат Бота-
шев, Магомед Азаматов, Ренат 
Эльканов, Леон Айрумян, Марк 
Нестеренко, Мурат Байрамуков, 
Ильяс Хатуев, Дамир Бостанов, 
Камиля Фейзиева. Серебро за-
воевали: Казим Кочкаров, Адам 
Бойко, Руслан Текеев, Шамиль 
Кормазов, Алан Коркмазов, 
Арон Алекса. Бронзовыми при-
зерами стали: Темирлан Бытда-
ев, Рустам Бытдаев, Олег Несте-
ренко, Ислам Салпагаров, Амир 
Кормазов, Тигран Айрумян.

Тренируют спортсменов: Ма-
рат Кишаев, Мурат Эркенов, 
Марат Алиев, Мурат Гогуев, Ас-
лан Бытдаев.

Памяти Солтана Текеева

В Черкесске, во Дворце спорта 
«Юбилейный», прошли откры-
тые Всероссийские соревнова-
ния по борьбе на поясах памяти 
девятикратного абсолютного 
чемпиона Северного Кавказа по 
борьбе на поясах, мастера спор-
та СССР по вольной борьбе Сол-
тана Тугановича Текеева. В них 
приняли участие порядка сотни 
спортсменов из СКФО и города 
Сочи, которые боролись за по-
беду в 9 весовых категориях — 
от 55 кг до 100+ кг.

Наши спортсмены стали побе-
дителями и призерами в разных 
весовых категориях. 

В абсолютной весовой катего-
рии 1 место завоевал спортсмен 
из КЧР Арсен Муссалаев. Ему по-
мимо грамоты, медали и денеж-
ного приза достался учреждён-
ный приз от Абдаллаха Кубанова 
— жеребец карачаевской породы.

Приз в номинации «За волю к 
победе» получил Анвар Абдо-
ков, победителем в номинации 
«За лучшую технику» стал Рус-
лан Наурдинов, в номинации 
«За лучший бросок» отмечен 
Кемал Каитов, в номинации 
«Приз зрительских симпатий» 
награждён Вартан Хачатрян.
Подготовили РАИСА АРНАУТОВА
ТАТЬЯНА ИВАНОВА
ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Быстрее, выше, 
сильнее

Спорткурьер

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (квалификаци-
онный аттестат № 09-14-58, КЧР, г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27г, 
3  этаж, оф. 8, тел.: 8(928)925-27-19, e-mail: madina_kappusheva@mail.
ru) выполняет кадастровые работы по подготовке проектов межевания 
земельных участков с кадастровыми номерами: 09:05:0000000:1551, 
расположенный(ые) по адресу: РФ, КЧР, Урупский район, СПК «Уруп», 
поле № 65, пашня — 1,32 га. Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Узденов Казимир Султанович (КЧР, Урупский район, х. Больше-
вик, ул. Мира, д. 23, тел.: 8(989)782-48-86). С проектами межевания 
земельных участков можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, 
ул. Космонавтов, 27г, 3 этаж, оф. 8. Возражения, дополнения, пред-
ложения по доработке проектов межевания земельных участков при-
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
адресу г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27г, 3 этаж, оф. 8. 

АО «Холодмаш»
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:

1. Слесарь механосборочных работ 5 разряда. Заработная плата от 
40 000 до 60 000 руб.

Обязанности:
Сборка узлов и механизмов высокой категории сложности
Квалификация: слесарь
Опыт работы от 3 лет
Образование: среднее
График работы: полный рабочий день
Рабочее время: с 08:00 по 17:00
Количество рабочих мест: 2.
2. Токарь-расточник 5 разряда. Заработная плата от 40 000 до 

60  000 руб.
Обязанности:
Обработка деталей
Нарезка наружной и внутренней резьбы
Особые требования к знаниям:
Правила чтения конструкторской и технологической документации
Квалификация: токарь-расточник
Опыт работы от 3 лет
Образование: среднее
График работы: полный рабочий день
Рабочее время: с 08:00 по 17:00
Количество рабочих мест: 2.

Проведению этого мероприя-
тия содействовала реализа-
ция проекта «Открытие Цен-
тра развития этноспорта», 
поддержанного Федераль-
ным агентством по делам мо-
лодежи в рамках конкурса 
«Росмолодёжь. Гранты».

«Зелёный остров» встретил 
многолюдьем — болельщики и 
зрители шли насладиться захва-
тывающими поединками сту-
денческой молодёжи Северного 
Кавказа в традиционных видах 
спорта. Ведь программа обеща-
ла зрелищность — молодые ат-
леты должны были состязаться 
в борьбе на поясах (тутуш), тол-
кании камня, стрельбе из лука, в 
беге в гору (скайраннинг), пере-
тягивании каната, лазании по 
промасленному канату. 

До начала соревнований уда-
лось пообщаться с участниками 
турнира. 

— С радостью приняли пригла-
шение принять участие в этом 
замечательном почине, ведь 
КЧГУ — первопроходец в воз-
рождении этнических видов 
спорта, — поделился представи-
тель команды Чеченского госу-
ниверситета Юсуп Батулаев. — 
Это ещё больше сблизит наши 
братские народы. Пользуясь 
случаем, хочу поблагодарить 

организаторов за радушный 
приём, замечательную кухню, 
положительные эмоции.

С ним был солидарен и член ко-
манды КБГУ Ахмат Тлимахов:

— Национальные виды спорта 
должна возрождать студенче-
ская молодёжь — это правиль-

ная позиция. Ведь этноспорт 
идёт из глубины веков, и это 
мощный посыл нам, чтобы мы 
хранили и помнили заветы далё-
ких предков, заботились о физи-
ческом и нравственном здоро-
вье нации.

Считается, что современные 
кавказские виды спорта ведут 
свою историю с древних игрищ 
нартов. В физических упражне-
ниях, состязаниях на силу и вы-
носливость нашли отражение 
особенности уклада жизни, об-
щественных отношений кавказ-

цев. Бездорожная скалистая 
местность, бесконечные подъё-
мы и спуски — всё это заставляло 
приспосабливаться к суровым 
условиям, а они, в свою очередь, 
выявляли доморощенных сила-
чей. Рассказывают, что в 30-х го-

дах ушедшего столе-
тия житель посёлка 
Новый Карачай До-
марай Эльканов пе-
ребросил через гор-
ный ручей бревно, 
которое не могли 

сдвинуть с места несколько 
взрослых мужчин. А в конце XIX 
века легендарным борцом на по-
ясах считался в Карачае Кочхар 
Абайханов из аула Джазлык, и 
померяться с ним силой приез-
жали именитые борцы из Кабар-
ды, Чечни, Осетии и Дагестана.

В своём приветственном слове 
к участникам турнира обратился 
и. о. ректора КЧГУ Таусолтан 
Узденов. Он отметил, что сегод-
ня Россия вынуждена отвечать 
на вызовы недругов, в том числе 
касающиеся единства народов 
России. И данные соревнования 
станут одним из ответов, гово-
рящих о том, что мы — и много-
национальный Северный Кав-
каз, и в целом вся Россия — еди-
ны. Центр этнических видов 
спорта, открытый в КЧГУ, без 
сомнения, будет способствовать 
тому, что вузы Северного Кавка-
за подхватят эту идею и единой 
командой будут продвигать 
спорт, традиции, единство на-
ших народов. 

Участников турнира также 
приветствовали мэр Карачаев-

ска Марат Урусов, девятикрат-
ный чемпион Северного Кавка-
за по борьбе на поясах Али Ма-
гомедов, семикратный рекор-
дсмен мира по боевым 
единоборствам и силовым ви-
дам спорта Марат Узденов, пя-
тикратный чемпион мира по 
борьбе на поясах Ринат Акбаев и 
другие.

Ожидания зрителей и болель-
щиков не были обмануты — на 
высоком накале страстей прохо-
дили состязания по всем видам. 
Нельзя было оторвать глаз от 
соревнований по лазанию по 
скользкому промасленному ко-
жаному ремню на высоту шесть 
метров. Справиться с задачей 
стоило участникам невероят-
ных усилий. Наконец, рекорд 
был побит студентом КЧГУ Аз-

ретом Тамбиевым, который 
преодолел эту высоту за 30 се-
кунд! 

В ходе состязаний по армспор-
ту мастер-класс участникам тур-
нира дал чемпион России Марат 
Мамхегов (Карачаевск), что, 
безусловно, оказало моральную 
поддержку всем шести коман-
дам. Что ж, на турнире царил не 
только дух соперничества, а, 
скорее, чувство сопричастности 
к общему делу и общим целям.

Напряжённой была и борьба 
за первенство по перетягиванию 
каната, особенно между коман-
дами СКФУ и ЧГПУ (из Чечни 
приехали две команды, пред-
ставлявшие университет и педу-
ниверситет). В итоге выиграла 
команда Северо-Кавказского 
федерального университета 
(Ставрополь). 

Но, пожалуй, гвоздём про-
граммы стало показательное 
выступление почётного гостя 
турнира, выпускника КЧГУ Ма-
рата Узденова, автора россий-
ских и мировых рекордов в си-
ловом экстриме, занесённых в 
Книгу рекордов России. Он про-
тащил зубами на верёвке внедо-
рожник со стоящими на его под-
ножках джигитами. Известно, 
что подобные трюки силач де-
монстрировал уже не раз, при-
чём три рекорда установил в 
2019 году.

А командные места турнира 
распределились следующим об-
разом: первое место заняла ко-
манда КЧГУ, второе — СКГА, 
третье — СКФУ. 

В завершение турнира под 
флагами Российской Федерации 
и северокавказских регионов 
участники турнира во главе с Та-
усолтаном Узденовым вырази-
ли свою поддержку Владимиру 
Путину, направленную на защи-
ту суверенитета, экономической 
мощи и безопасности нашего 
великого государства, где клю-
чевыми стали слова: «В един-
стве — наша сила».
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Спорт, объединяющий народы
В Карачаевске, в парке культуры и отдыха «Зелёный остров», КЧГУ им. У. Алиева 
провёл I турнир среди вузов СКФО по кавказскому многоборью

Крупным планом

Очень зрелищными были соревнования по стрельбе из лука

Считается, что современные 
кавказские виды спорта ведут 
свою историю с древних игрищ нартов

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются кадастровые 
работы по уточнению границ з/у с к. н. 09:07:0110101:476, располо-
женного по адресу: КЧР, Абазинский р-н, аул Кубина, ул. Х. Дагужи-
ева, 107. Заказчик работ: Хасароков Ахмед Резвонович (КЧР, Аба-
зинский р-н, а. Кубина, ул. Х. Дагужиева, 107, тел.: 8(928)658-30-53). 
Собрание по поводу согласования местоположения границ состоится 
по адресу: КЧР, Абазинский р-н, аул Кубина, ул. Х. Дагужиева, 107, в 
13 часов 00 минут 29.07.2023 года. С проектом межевого плана з/у 
можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуков-
ский, ул. Комсомольская, 13. Требования о проведении согласования 
местоположения границ з/у на местности принимаются с 29.06.2023 
г.по 28.07.2023 г., обоснованные возражения о местоположении гра-
ниц з/у после ознакомления с проектом межевого плана принима-
ются с 13.07.2023 г. по 28.07.2023 г. по адресу: КЧР, Хабезский р-н, 
а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Смежные земельные 
участки, с правообладателями которых требуется согласовать ме-
стоположение границ, расположены по адресу: КЧР, Абазинский р-н, 
а. Кубина, ул. Х. Дагужиева, 109, с к. н. 09:07:0110101:278; а. Кубина, 
ул. Х. Дагужиева, 105, с к. н. 09:07:0110101:477. При проведении со-
гласования местоположения границ при себе необходимо иметь до-
кумент, удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельной 
доли з/у с к. н. 09:03:0000000:5801, с местоположением: КЧР, Хабез-
ский р-н, СКП Нарт, примерно в 7,1 км юго-западнее а. Али-Берду-
ковский. Заказчик работ: Нанаев Газраиль Фуадович (КЧР, Хабезский 
р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Школьная, 14, тел.: 8(963)284-89-29).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения границ 
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по вышеуказанному адресу.

В Адыгейском государствен-
ном университете к 100-ле-
тию выдающегося ученого 
Зайнаб Керашевой, которое 
отмечалось 24 июня, выпу-
стили сборник не публико-
вавшихся ранее трудов 
и оцифровали часть ее науч-
ного архива.

Душа народа

В книге «Язык — душа наро-
да», вышедшей в Адыгейском 
госуниверситете, собраны не пу-
бликовавшиеся ранее материа-
лы из наследия основателя пер-
вой научной школы по адыгско-
му языкознанию, профессора 
Зайнаб Керашевой. В издание 
вошли монография «Особенно-
сти шапсугского диалекта», ста-
тья «Синонимы в адыгейском 
языке», фольклорно-этногра-
фические материалы, собран-
ные ею и студентами под ее ру-
ководством.

Книга предназначена всем тем, 
кто интересуется глубиной адыг-
ской мысли, информативностью, 
образностью родного языка и 
лингвистическими процессами, 
происходящими в нем. Тираж 
издания — 300 экземпляров.

Проделана большая работа

— Зайнаб Ибрагимовна Кера-
шева — личность масштабная и 
уникальная. Ее вклад в адыгское 
языкознание определил направ-
ление развития лингвистическо-
го адыговедения и методику пре-
подавания родного языка на де-
сятилетия вперед. В рамках ме-
роприятий, посвященных 
100-летию Зайнаб Керашевой, в 
АГУ была проделана большая 
работа — проведена междуна-
родная просветительская акция 
«Адыгэ диктант», состоялся 
международный научный сим-

позиум «Актуальные проблемы 
общей и адыгской филологии», в 
работе которого приняли уча-
стие более 120 ученых и исследо-
вателей родного языка из России 
и зарубежных стран, выпущен 
сборник научных материалов из 
архива ученого и оцифрована 
часть уникальных рукописных 
материалов, готовится к выпуску 
второе издание двухтомника из-
бранных трудов Зайнаб Кераше-
вой, вышедшего в свет в 1995 го-
ду и уже ставшего библиографи-
ческой редкостью, — рассказал 
ректор АГУ Дауд Мамий.

Уникальный архив

Рукописный архив Зайнаб Ке-
рашевой, состоящий из более 
чем 2 тыс. текстов, хранится на 
факультете адыгейской филоло-
гии и культуры АГУ. В нем собра-
ны рукописи лекций и статей 
ученого, ее фольклорные этно-
графические и языковые диалек-
тологические записи, а также 
студенческие научные работы по 
диалектологии языка и полевые 

материалы, собранные студента-
ми под ее руководством во время 
учебной практики.

— В архиве хранятся уникаль-
ные материалы полевых диалек-
тологических исследований, со-
бранные в 50–70-е годы прошло-
го века в аулах Адыгеи и в при-
черноморской Шапсугии у 
самых знаменитых носителей 
языка. Ее записи ценны тем, что 
она, будучи языковедом, фикси-
ровала каждый звук. В рукопи-
сях мы нашли редчайший вари-
ант песни о нарте Шэбатныкъо, 
зафиксированный Керашевой в 
40-х годах ХХ столетия от знаме-
нитого певца-сказителя Зафеса 
Куваева. В ее записи получился 
совершенно уникальный вари-
ант, он впервые опубликован в 
новом сборнике. Также в состав 
сборника включен вариант ее 
монографии 1953 года по шап-
сугскому диалекту на адыгей-
ском языке, которая ранее была 
известна только на русском язы-
ке, — отметила ученица Зайнаб 
Керашевой профессор АГУ Раиса 
Унарокова.

Для сохранения наследия уче-
ного Центром адыговедения АГУ 
было оцифровано 150 дел руко-
писного архива Зайнаб Кераше-
вой, что позволит получить до-
ступ к уникальным материалам 
широкому кругу исследователей. 
Работа проводилась за счет 
средств гранта программы «При-
оритет 2030». 
Газета «Советская Адыгея»

Зайнаб Керашева (1923–1998) — советский и российский линг-
вист, кавказовед и общественный деятель, профессор Адыгей-
ского государственного университета. Первая в Адыгее женщи-
на — доктор филологических наук, профессор, заслуженный дея-
тель науки РСФСР и Республики Адыгея. Исследовала актуальные 
проблемы современной лингвистики, описала грамматический 
строй адыгейского языка, соавтор «Толкового словаря адыгей-
ского языка» и «Грамматики адыгейского языка».

С П Р А В К А

Пресса Кавказа

К юбилею ученого

Зайнаб Керашева. Фото из архива Нацмузея РА

Такую неприглядную картину 
оставляют после себя 
нарушители лесного 
законодательства

Пограничники 
выявили 
незаконную 
рубку леса
В ходе выполнения задач, на-
правленных на осуществле-
ние контроля за соблюдением 
административно-правовых 
режимов Государственной 
границы РФ, сотрудниками 
Пограничного управления 
ФСБ России по КЧР совместно 
с МВД республики выявлены 
факты нарушений лесного за-
конодательства в пригранич-
ных районах региона, совер-
шенные жителями Карачае-
во-Черкесии.

Так, 12, 14 июня сотрудниками 
Пограничного управления ФСБ 
России по КЧР совместно с со-
трудниками Министерства вну-
тренних дел республики были 
выявлены факты незаконной 
рубки леса в Зеленчукском и Ка-
рачаевском районах. Дела об ад-
министративных правонаруше-
ниях были переданы сотрудни-
кам Министерства внутренних 
дел по Карачаево-Черкесии. 

Пограничное управление напо-
минает жителям и гостям нашей 
республики, что в Российской 
Федерации процесс вырубки ле-
са отрегулирован на законода-
тельном уровне. За незаконное 
уничтожение леса, в зависимости 
от размера причиненного ущер-
ба, предусмотрена администра-
тивная или уголовная ответ-
ственность.
Пресс-служба ПУ ФСБ России 
по КЧР

Поздравляем
заведующего 

онкоурологическим 
отделением

РГБЛПУ «КЧОД 
им. С. П. Бутова»,

врача-онколога, кандидата 
медицинских наук

с вручением заслуженной награды —
знака «Отличник здравоохранения 

Российской Федерации»!
Желаем дальнейших успехов и достижений, 

обладать крепким здоровьем, прочным терпением, 
невероятными силами и энтузиазмом!

Хунова
Аслана

Заудиновича

Родные и близкие

Правление Карачаево-Черкесского 
республиканского отделения Российского 

благотворительного фонда ветеранов, пенсионеров 
войны, Вооруженных Сил и труда 

 поздравляет с 75-летним юбилеем
участника двух войн

И. А. Салпагаров

Шадита Алиевича

Магомаева
Желаем здоровья и долгих лет жизни, 

радостных встреч, счастья семье и внукам.


